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DURANGO, DGO.
Con un emotivo tributo a destacados

personajes que han dejado huella en la
historia de Durango, el secretario
General de Gobierno, Héctor Vela
Valenzuela, encabezó el homenaje en
la Rotonda del Panteón Oriente, en
representación del gobernador
Esteban Villegas Villarreal. 

El origen de la rotonda se remonta a
1988, escenario ideal para rendir
homenaje a personajes célebres. Desde
entonces la Comisión de Evaluación ha
trabajado incansablemente para
seleccionar y honrar a aquellos que
merecen un lugar en esta histórica
locación. 

Este evento, donde el orador oficial
fue el historiador Esbardo Carreño,
resaltó la importancia de preservar la
memoria de aquellos que han dejado
un legado perdurable en el estado. Los
hombres y mujeres ilustres honrados
en la Rotonda seguirán siendo una
fuente de inspiración para las
generaciones futuras.

El evento fue una ocasión emotiva y

solemne en la que se destacaron las
contribuciones significativas de
personalidades como Fanny Anitúa,
Mercedes Mendoza, Juana Villalobos,
Juana Belem Gutiérrez, Francisca
Escárzaga, Elpidio Gabriel Velázquez,
José María Patoni, Francisco Gómez
Palacio, Juan Hernández y Marín,
Antonio Gaxiola, Felipe Pescador,
Orestes Pereyra, Francisco González de
la Vega, Isauro Venzor, Alberto

Alvarado, Miguel Ángel Gallardo,
Tomas Urbina, por mencionar algunos

Por su parte, el secretario de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela,
insistió en lo fundamental de
mantener viva la herencia de nuestro
estado. “Somos tierra de tradición y
estas mujeres y hombres merecen
nuestro reconocimiento, nos han
inspirado a perseverar, a soñar en
grande y a honrar nuestra historia”.

Gobierno de Esteban preserva memoria de
Hombres y Mujeres Ilustres de Durango 
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Esteban devolverá la vida a
espacios recreativos para familias

Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Al llevar a cabo un recorrido por la

zona urbana de la capital para
programar acciones que brindarán un
impacto positivo en la ciudad, el
gobernador Esteban Villegas
manifestó, “vamos a darle una
reconstrucción a todo el estado, a
rescatar espacios que estaban
descuidados y que la gente se apodere
de los lugares que están en el
abandono; los hagan suyos y se
fortalezca el desarrollo social y
familiar”.

Mencionó así mismo que entre los
trabajos que se tienen contemplados,
como parte del rescate de espacios
públicos que se realizan en
coordinación con el municipio, con una
inversión de más de 100 millones de
pesos, se planea limpiar todo el
espacio que está debajo de los puentes
Gemelos que se encuentra lleno de
basura, vandalizado, con lámparas,
bancas, luces destruidas, entre otros
desperfectos.

Dijo el mandatario estatal que,
“estos espacios nunca se han usado,
están vanalizados, con indigentes,
jardines destruidos, se va a reconstruir
todo lo que esté destruido en el Centro
Histórico y la zona urbana”, Esteban
estuvo acompañado por la secretaria
de Comunicaciones y Obras Públicas,
Ana Rosa Hernández Rentería, donde
recalcó la importancia de reconstruir
estos espacios, ya que ya han sido
causantes que peatones tropiecen o
caigan debido a los deterioros.

Incluso se detectó que dichos
espacios sirven de morada de algunos
indigentes, por lo que de igual manera
se tienen pláticas con Protección Civil,
para buscar la manera que accedan en
trasladarse a los albergues, acción que
ya han realizado por parte de esta
administración, pero las personas en
situación de calle, en la mayoría de los
casos, prefieren quedarse en la
intemperie. 

Por último comentó que se realizará
un sondeo con los habitantes de la
zona para conocer sus necesidades y

determinar las opciones para
ayudarles con  sus espacios, ya sea con
una trota pista, skate park, módulo de
juegos, arbolado, vegetación

horizontal, o algunas canchas
deportivas, de forma que sean de
utilidad y convertirlos en espacios
dignos para los duranguenses.
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Como parte del cierre de las
actividades del mes rosa, el Gobierno
de Esteban Villegas, a través de DIF
Estatal invita a todos los duranguenses
a disfrutar este próximo 3 de
noviembre, del concierto de esperanza
“Wanderlust” con el pianista mexicano
Jorge Viladoms y el cantante alemán,
Benjamin Appl.

El teatro Ricardo Castro, será el
escenario que engalanará esta
concierto en beneficio del Centro de
Cancerología (Cecan), por lo que la cita
será a las 20:00 horas, con costos en
las entradas que van desde los 500
hasta mil 200 pesos; con lo recaudado
se fortalecerán los servicios del área de
quimioterapia ambulatoria, para una
mejor atención a los pacientes.

Invitan al concierto
esperanza “Wanderlust”
a favor del Cecan
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.

En todos los panteones municipales,
la romería de Día de Muertos se llevó
en orden y en paz, informó el alcalde
capitalino Toño Ochoa, al destacar que
el operativo de vigilancia, limpieza e
inspección ha permitido tener días de
celebración en familia. 

Previamente fueron recolectadas más
de mil 100 toneladas de basura en los
cementerios, entre Servicios Públicos,

Obras Públicas y el Instituto de
Panteones Municipales, y el primer día
de la romería retiraron seis toneladas
de basura. 

Todas las dependencias municipales
estuvieron trabajando para que no
faltara agua, que hubiera tranquilidad
en el interior y exterior; bomberos,
policías viales y preventivos están en
vigilancia, Inspectores y Salud Pública,
revisaron el orden en los 800
comercios autorizados, y los alimentos
vendidos. 

Familias que acudieron a los

panteones como el de Oriente,
destacaron que se vivió un ambiente
en calma y orden. Gerardo Almeraz,
director del Instituto de Panteones,
previó la visita de 150 mil personas a
la romería que termina este 3 de
noviembre.

La Dirección de Servicios Públicos
mantiene activas 10 patrullas
ecológicas, 25 trabajadores de barrido
manual en cada turno y alrededor de
100 trabajadores más en áreas verdes
y mantenimiento urbano para recoger
el desecho de flores, caña y alimentos.

En orden y en paz se llevó a cabo
la romería del Día de Muertos 



6 VIERNES 03 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Emiliano González Martínez, titular

de la Dirección Municipal de Servicios
Públicos, informó que la ciudadanía
recibió los panteones limpios por la
romería del Día de Muertos y a
solicitud del alcalde Toño Ochoa, la
dependencia a su cargo trabajó para
mantener limpios los camposantos,
sobre todo el de Oriente. 

“Fueron más de mil 100 toneladas de
basura, esto fue entre Obras Públicas,
el mismo personal del Instituto de
Panteones y Servicios Públicos, este

último puso aproximadamente 110
trabajadores para que también se
hiciera el desmalezado en unas
hectáreas, de esta manera aseguramos
un panteón limpio”, señaló.

Dijo que tan solo ayer (miércoles) se
recolectaron seis toneladas de basura
afuera, por lo que más de 100
trabajadores de Servicios Públicos
participaron en la limpieza de la
romería, además de que se instalaron
poco más de 100 tambos de basura en
el panteón de Oriente,   por lo que la
ciudadanía duranguense pudo recibir
un camposanto limpio y de está

manera la visita a sus difuntos fue mas
con todo el cariño y respeto que
merecen, replicándose también el
tema en los diferentes panteones
municipales de la cuidad.

Ciudadanía recibió
los panteones limpios

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Gerardo Almaraz Magallanes, titular

del Instituto de Panteones Públicos de
la Ciudad de Durango, informó que la
apertura de los panteones
municipales, sobre todo en el de
Oriente, transcurrió con orden y
fluidez ya que la mayoría de los
visitantes ubican la tumba de sus

difuntos.
"Definitivamente hay algunas

personas que ya no tienen o ya no
recuerdan la ubicación de su tumba,
vienen aquí a la administración, nos
proporcionan el nombre del familiar,
buscamos en nuestros archivos y les
indicamos en qué parte están, un
archivo que tenemos de años y eso nos
da con certeza el ubicar el lote de las

personas", informó.
Dijo que son pocas las personas que

llegan a preguntar a la administración
por la ubicación de la tumba de sus
familiares, al rededor del dos por
ciento y que se cuenta con un archivo
extenso de muchos años donde a los
visitantes que así lo requieren se les da
la ubicación exacta de sus familiares
fallecidos.

El 2 % de los visitantes no ubica sus
tumbas en el panteón de Oriente



VIERNES 03 DE NOVIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 7

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario general de Gobierno,

Héctor Vela Valenzuela manifestó que
las condiciones de seguridad en el
estado se mantienen en buenos
términos, incluso esto permite
adelantar que se tendrá un proceso
electoral 2024 tranquilo y con
garantías de seguridad para los
ciudadanos.

Refirió además que, en el caso de los
muertos de Culiacán arrojados en
territorio de Tamazula, en Durango, es
un asunto que le compete al vecino
estado, se está dejando en manos de la
fiscal general del estado, Sonia de la
Garza quien es experta en materia de
seguridad, analizó este hecho y declinó
la investigación hacia Sinaloa.

Durango se encuentra entre las
entidades con mejor seguridad,

colocada entre las cinco primeras en el
país, refirió el funcionario al destacar
que no lo dice el gobierno de Durango,
sino que son mediciones del
Secretariado Ejecutivo.

Con esa seguridad que se mantiene,

es de resaltar que Durango será una de
las entidades que garantice elecciones
tranquilas para el próximo 2024,
sostuvo al recalcar que se está
trabajando para no perder la paz en el
estado. 

Durango sigue tranquilo,
garantizará elecciones en paz: HVV
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DURANGO, DGO.
Al ver realizado el sueño de tener un

cuarto adicional que necesitaba para
ella y sus hijos, así como la renovación
del resto de su hogar con pintura,
Sayra Rodríguez Hernández, vecina de
la colonia Primero de Mayo, afirmó que
Toño Ochoa les ha dado una gran
oportunidad para mejorar su vida. 

“Este apoyo no solo cambia la vida
de mis hijos, también nos da la
posibilidad de continuar con nuestro
negocio de elaboración de artesanías
que reflejan la tradición y el espíritu de
Durango”, expresó contenta la madre

soltera, de oficio artesana.
En una visita con la familia de 11

integrantes, de los cuales dos son hijos
de Sayra que viven con discapacidad,
el director del Instituto Municipal de la
Vivienda (Inmuvi), Jesús González
Smith, recordó que a principios de año
Toño Ochoa conoció la historia. 

Inmediatamente brindó apoyo
alimenticio a través del DIF Municipal
y ahora construyó este cuarto que “no
solo es un espacio adicional, sino una
fuente de inspiración para seguir
prosperando”, agradeció Sayra, una de
las beneficiadas con las mil 200
acciones de vivienda este año.

Mejora la vida de la gran familia
en condiciones de vulnerabilidad

DURANGO, DGO.
Por la salud mental de las personas

en condiciones de vulnerabilidad, Toño
Ochoa activa los espacios públicos con
el programa Sin Límites implementado
por el Instituto Municipal para el
Desarrollo Humano y Valores.

Actualmente participan 12 personas
con discapacidad motriz, “jóvenes y

adultos con los que se ha logrado una
conexión extraordinaria y una red de
apoyo, tanto para los alumnos como
para las familias”, expresó.

Giovanni Rosso Güereca, director
general del Instituto, invitó a la
ciudadanía a participar en el programa
que promueve el respeto, la
cooperación, la solidaridad y la

inclusión.
Las actividades se llevan a cabo los

lunes, miércoles y viernes en el Parque
Guadiana, de 17:00 a 18:00 horas,
donde se reúnen junto a sus padres o
tutores para realizar actividades como
atletismo, futbol, senderismo,
gimnasio de pesas, calistenia,
recreación y actividades sociales.

Mejora la salud física y mental
de personas con discapacidad
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario de Seguridad Pública en

el estado, Óscar Galván Villarreal
reportó que hasta este momento
existe un saldo blanco en los
operativos que se han emprendido en
los diversos municipios por la
temporada desde Halloween, hasta el
Día de Muertos.

Ante las actividades que se llevaron
a cabo desde el 31 de octubre por la
noche en los municipios que
comprenden el estado de Durango y
por los festejos del día 2 de noviembre,
la Secretaría de Seguridad Pública
estableció coordinación de los
elementos estatales con las policías de
los ayuntamientos a fin de
implementar el operativo de seguridad

y estar pendientes de cualquier suceso
que se pudiera presentar.

De esta manera se ha reportado
saldo blanco en todos los municipios,
incluidos de la capital del estado.

Detalló que este 2 de noviembre
también se participó en los operativos
incluso en los panteones, con
presencia de convención para evitar
cualquier incidente.

Reportan saldo blanco en operativos

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La sobrepoblación del Centro de

Reinserción Social (Cereso) está
llegando prácticamente a un 50 por
ciento, según refirió el secretario de
Seguridad Pública en el estado, Óscar
Galván Villarreal quien destacó que la
gran mayoría son hombres.

La capacidad del Centro de
Reinserción Social número 1, se ha
visto rebasada en los últimos años y
esto implica que exista una
sobrepoblación que ha sido, incluso
señalada por organismos de derechos
humanos.

Así lo reconoció Galván Villarreal
quien manifestó que la población de
internos ha rebasado la capacidad que
tiene el centro hasta en un 50 por
ciento, lo que desde luego mantiene la
atención de las autoridades y establece
la necesidad de armar estrategias.

Indicó que se está en un análisis para
determinar si hay internos que puedan
gozar de algún beneficio y obtener la
libertad anticipada, desde luego para
ellos se hará sinergia con el poder
judicial, para que en su cancha haga lo
conducente con aquellos que no tiene
todavía una sentencia.

Sin embargo, consideró que en
términos generales existe un servicio
adecuado al interior del Cereso dentro
de lo que cabe, ya que tienen una

atención, los beneficios y lo que se
puede tener en el centro de
reinserción.

Ya se han emprendido varias

estrategias para tener mejores
condiciones y también se ha estado
estimulando la preparación académica
de los reos.

Hasta de 50 % la
sobrepoblación del Cereso
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DURANGO, DGO.
Las comisiones unidas de Vigilancia

de la Entidad Superior del Estado y
Hacienda, Presupuesto y Cuenta
Pública del Congreso del Estado,
coincidieron en avanzar en la nueva
Ley de Fiscalización para dar mejores
resultados a los duranguenses en
materia de transparencia y rendición
de cuentas de los recursos públicos.

Al sostener una mesa de trabajo con
la auditora Superior de Estado, Diana
Gabriela Gaytán, para que explicara de
manera detallada los procesos y plazos
de las cuentas públicas de los entes
fiscalizables, hasta la conclusión de la
solventación de observaciones, las y

los legisladores establecieron varios
acuerdos para trabajar de manera
conjunta.

En este sentido, el presidente de la
Comisión de Vigilancia, Joel Corral
Alcántar, consideró que era necesario
realizar este encuentro para aclarar las
dudas de los legisladores locales, ya
que la prioridad no solo es sancionar a
los entes obligados, sino prevenir las
observaciones que presentan.

De esta manera, el Congreso del
Estado y la EASE trabajarán en la Ley
de Fiscalización del Estado,
establecerán una agenda conjunta
para realizar reuniones periódicas y se
buscará fortalecer al organismo
auxiliar del Poder Legislativo con

personal y en la medida de las
posibilidades con un mayor
presupuesto.

A lo largo de la reunión de trabajo los
diputados abordaron los temas de los
pliegos de observaciones, el
desconocimiento que tienen los
alcaldes y/o tesoreros de los procesos,
los alcances de la fiscalización de los
recursos estatales y federales, la
comunicación que existe entre la
entidad y los municipios, así como los
municipios que constantemente
tienen su cuenta pública rechazada.

“El compromiso es trabajar juntos,
en equipo para darle resultados a los
duranguenses”, reiteraron las y los
legisladores, como la titular de la EASE.

Mejorarán diputados fiscalización
de recursos públicos 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Las autoridades van por un ordenamiento ecológico para
lo cual pusieron en marcha las sesiones del comité de
Ordenamiento Ecológico del Estado de Durango, este
aspecto tiene un rezago de cuando menos 10 años.

Este comité llevó a cabo su primera sesión de trabajo
encabezado por la titular de la Secretaría de Recursos
Naturales y Medio Ambiente, Claudia Hernández Espino y
con representantes de los tres órdenes de gobierno,
académicos, investigadores, diversas asociaciones y la
sociedad civil.

Uno de los principales objetivos de la sesión fue presentar
a los miembros del comité los trabajos de actualización del
Ordenamiento Ecológico, que enfrenta un rezago de 10
años. 

Este proceso es esencial para garantizar la adecuada
distribución del territorio y el respeto de zonas de vital
importancia como humedales, áreas naturales protegidas,
así como el fomento de actividades como la ganadería,
agricultura y turismo de manera sostenible.

Un punto destacado fue la realización de un taller de
Agenda Ambiental, el cual se llevó a cabo por parte del Área
de Ordenamientos Ecológicos y Áreas Naturales Protegidas,
a cargo de Adán Álvarez Haro y el equipo de la secretaría,
donde se enriqueció la propuesta original en función de las
necesidades específicas de Durango. Este taller convocó a
representantes de diversos sectores productivos,
académicos e investigadores, así como a los tres órdenes
gubernamentales. El objetivo es establecer políticas que
permitan un uso ordenado del suelo sin comprometer

nuestros valiosos recursos naturales.
Este compromiso y colaboración multisectorial refleja el

firme propósito de preservar y proteger el entorno
ecológico de Durango. La actualización del Ordenamiento
Ecológico y la creación de una Agenda Ambiental robusta
son pasos esenciales hacia un futuro más sostenible,
respetando el medio ambiente y asegurando un equilibrio
entre el desarrollo económico y la conservación de la
riqueza natural de esta región.

Una década de rezago, van por
ordenamiento ecológico del estado
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El sueño de la Inteligencia Artificial
(IA) está cada vez más presente en el
mundo diario y como herramienta
para los trabajadores, según un
sondeo de Experis de ManpowerGroup
que se realizó para conocer la apertura
de los empleados en la región de
América Latina a la utilización de
Inteligencia Artificial, resulta que el 86
por ciento de los empleados afirman
que incorporarían herramientas de IA
a sus actividades laborales.

Según con este estudio, los
trabajadores se enfocarían para la
inteligencia artificial, en herramientas
como ChatGPT, Experis, en tareas
como, crear fórmulas y códigos

alrededor de un 40 por ciento, para
crear y redactar contenido un 37 por
ciento, mientras que para tareas de
planificación un 20 por ciento de los
trabajadores usaría IA y para traducir
textos un tres por ciento.

CIERTA RESISTENCIA A UTILIZAR
A LA IA

Por otro lado, el 12 por ciento de los
empleados reiteraron que no
utilizarían aplicaciones tipo ChatGPT y
optarán por mantener sus procesos
laborales sin ayuda de la Inteligencia
Artificial.

El sondeo también ayudó a detectar
que el dos por ciento de los
colaboradores no saben cómo utilizar
las herramientas de Inteligencia
Artificial. 

EMPRESAS VEN POSITIVO EL USO
DE LA IA

Mientras que los empleadores en
México ven positivo incorporar la
Inteligencia Artificial en sus procesos,
el 76 por ciento de las organizaciones
considera que traerá un impacto
positivo en su plantilla laboral.

Para los próximos dos años las
empresas en el país identifican tres
áreas donde el uso de la IA sería
aprovechado, las cuales son:
capacitación de empleados 49 por
ciento, compromiso de los
colaboradores 42 por ciento,
reentrenamiento de habilidades
técnicas y humanas en demanda en un
42 por ciento.

ManpowerGroup prevé que para
2025, el 50 por ciento de todos los
empleados en todas las industrias
necesitarán capacitación a medida que
aumente la adopción de tecnología.

86 % de trabajadores a favor
de usar IA en sus tareas 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El secretario de la Cámara Nacional
de Comercio (Canaco), Gustavo Mojica
Calderón informó que
desafortunadamente los robos de
hormiga continúan y mucho tienen
que ver personas con problemas de
salud mental o en situación de calle,
así como quienes tienen alguna
adicción. Estas personas mayormente
atracan en negocios del centro de la
ciudad.

Indicó que “desde Canaco
afortunadamente sí hemos tenido una
relación estrecha con las autoridades
de seguridad y se ha inhibido la cifra
de robos en los comercios, cuando
menos ha bajado la incidencia que se
tenía”.

Sin embargo, se tiene el reporte de
que sobre todo en negocios el centro
de la ciudad, sí se registra el robo de
hormiga mayormente por personas
que tienen algún problema de salud
mental, que viven en situación de calle
y desafortunadamente también en
aquellos casos en que las personas
tienen algún tipo de adicción y es que
desafortunadamente, muchos están
apoderándose cosas pequeñas para
venderlas y costear el consumo diario
de sustancias tóxicas.

La indigencia y la deambulación de
este tipo de personas sí se ha

convertido en una circunstancia
complicada que está generando este
tipo de problemas, resaltó el
empresario. 

Manifestó que es importante que
como empresarios ellos también
pueden estar en comunicación con las
autoridades y entre sí, para establecer

las estrategias más adecuadas para
contrarrestar este tipo de situaciones.

Es difícil erradicar al 100 por ciento
un delito como este, pero creo que se
va avanzando, en Canaco se ha sido
muy estricto en establecer la
recomendaciones para inhibir estos
delitos.

Indigentes y adictos, responsables
de gran parte del robo hormiga
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DURANGO, DGO.
En respuesta a la grave situación que

enfrenta el estado de Guerrero, luego
del paso del huracán “Otis”, la
Universidad Juárez del Estado de
Durango se unió en un esfuerzo
solidario para apoyar a los habitantes
de aquel lugar a través de una campaña
de recolección de víveres,
medicamentos y artículos de uso
personal, que se llevó a cabo los días 30
y 31 de octubre en la entrada del
Edificio Central. Diversas unidades
académicas y áreas de la máxima casa
de estudios se sumaron a esta iniciativa
convocada por el rector Rubén Solís
Ríos. 

Directivos, trabajadores
administrativos, docentes en activo y
jubilados, alumnos y hasta ciudadanos
en general acudieron al llamado de la
UJED para hacer alguna aportación que
ayude a paliar un poco las condiciones
que enfrentan nuestros hermanos
guerrerenses. Cabe señalar que todo lo
recolectado se entregó al Centro de
Acopio del Gobierno del Estado,

ubicado en la Plaza de Armas, para que
se envíe lo más pronto posible como
una muestra de apoyo y solidaridad en
este momento de necesidad.

Áreas universitarias como el Colegio
de Ciencias y Humanidades,
Preparatoria Diurna, Facultad de
Psicología, Trabajo Social, Ciencias
Químicas, Veterinaria, Extensión y
Vinculación, TV UJED, Museo Regional,
Filmoteca, Dirección General de
Bibliotecas, Comunicación Social,
Recursos Humanos, Subsecretaría
Administrativa y Tesorería,
respondieron al llamado y entregaron
sus aportaciones. 

Además, de parte de Rectoría,
Secretaría General, el abogado general,
Instituto de Investigación Científica,
Instituto de Investigación Jurídica,
Facultad de Ciencias Exactas, Dirección
Institucional de Posgrado e
Investigación, Facultad de Ciencias de
la Cultura Física y Deporte, Contraloría,
Servicios Escolares, SPAUJED, STAUJED
y el Centro de Negocios, por mencionar
sólo algunos, se recibieron donativos,

que se sumaron a los que entregaron
algunos ciudadanos que aprovecharon
el Centro de Acopio universitario para
hacer llegar sus apoyos. 

Como ya se ha difundido
ampliamente, el pasado 25 de octubre
el huracán “Otis” tocó tierra con
categoría 5, la máxima existente, en el
estado de Guerrero, concretamente en
Acapulco, con vientos sostenidos de 265
kilómetros por hora y rachas de hasta
315 kilómetros por hora, lo que dejó al
destino turístico como una zona de
guerra con árboles caídos, escombros,
cubiertas arrancadas, edificios sin
paredes, destrozos en infraestructura,
sistema eléctrico, telefonía e internet,
con pérdidas millonarias. 

A la tragedia se ha añadido el saqueo
que han sufrido los comercios y el
desbordamiento de ríos y arroyos. Las
instancias oficiales reportan hasta el 31
de octubre 46 personas fallecidas y 58
no localizadas, además de miles de
damnificados y personas con
enfermedades gastrointestinales,
particularmente niños.

UJED se suma con víveres y artículos
varios en apoyo al estado de Guerrero
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El Instituto de Silvicultura e Industria
de la Madera de la Universidad Juárez
del Estado de Durango celebra 30 años
de historia, período en el que se ha
destacado como un referente en
investigación, la formación de recursos
humanos de alta calidad y la
generación de conocimiento.

El rector de la UJED, Rubén Solís Ríos,
elogió el trabajo de los docentes,
investigadores y toda la comunidad del
ISIMA, un Instituto cuyo pasado
fortalece su presente de calidad y
experiencia. Señaló que este instituto
está dedicado a mejorar la producción
forestal y el aprovechamiento de los
recursos naturales, lo cual es relevante
dada la gran diversidad y vocación

maderera del estado de Durango.
El equipo del ISIMA demuestra un

fuerte compromiso con la educación y
mantiene un sólido vínculo entre la
labor universitaria y las instituciones
que contribuyen a la generación del
conocimiento, ya sean públicas,
privadas o gubernamentales.

Por su parte, el director del ISIMA,
Jorge Armando Chávez Simental,
resaltó las diferentes etapas que el
Instituto ha atravesado en sus 30 años
de existencia, consolidándolo como un
referente en el ámbito de la
investigación, gracias a todas las
personas que han formado parte de su
historia.

El ISIMA ofrece programas de
maestría y doctorado en colaboración
con otras Facultades hermanas, lo que
ha impulsado una sinergia

significativa que se refleja en la calidad
de la formación de los recursos
humanos. Además, mantiene una
estrecha relación con el sector
productivo y realiza actividades
didácticas para diversos grados
escolares.

En el marco de la conmemoración del
30 aniversario del Instituto, el director
anunció el relanzamiento de la revista
"Universale Forestum", que se centra
en la investigación y divulgación
científica.

Finalmente, en representación del
gobernador Esteban Alejandro Villegas
Villarreal, la secretaria de Medio
Ambiente y Recursos Naturales,
Claudia Ernestina Hernández Espino,
felicitó a la comunidad del ISIMA por
su labor y destacó el trabajo en
conjunto que se lleva a cabo.

Calidad en la investigación y
generación de conocimiento,
características del ISIMA
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con información que brinda a los

adolescentes del municipio
herramientas para su sano desarrollo,
el Ayuntamiento de Gómez Palacio, a
través del Instituto Municipal de la
Mujer y la Procuraduría de la Defensa
de la Mujer, llevaron al Colegio de
Bachilleres del Estado de Durango
Plantel 35, una serie de dinámicas y
charlas para sensibilizar a la población
estudiantil en torno a ciertos temas de
suma importancia para ellos.

Leticia Soto Soto, directora del IMM
manifestó que en días pasados,
tuvieron participación en la “Feria y
Foro de Fortalecimiento para
Liderazgos de Adolescentes y
Prevención de Embarazos no
Deseados”, que se llevó a cabo en el
COBAED 35, ubicado en la colonia
Mairavalle.

La funcionaria destacó que para la
presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale, es fundamental orientar a los
jóvenes para que puedan tomar
decisiones adecuadas, con respecto a
su vida, por ello, las dinámicas y

charlas que tanto el IMM como la
Prodem organizaron en la citada feria,
tenían la finalidad de generar
consciencia sobre, cuánto le cambia la
vida a un adolescente el convertirse en
madre o padre.

Por su parte, Hillary Bueno Flores,
titular de la Procuraduría de la Defensa
de la Mujer, detalló que a través de
juegos como el “Serpientes y
escaleras” recordaron a las menores los
derechos de la mujer y algunas
estrategias para aprender a identificar
y prevenir la violencia de género.

Bueno Flores dijo que durante el

encuentro con los jóvenes, también se
les habló sobre la importancia de
cuidar su salud sexual y reproductiva,
y algunos métodos para evitar
embarazos no deseados. 

Cabe destacar que el embarazo en
mujeres no casadas de hasta los 19
años es considerado como no deseado,
por la edad que tienen y las
limitaciones que enfrentarán, como lo
es el probable abandono de sus
estudios; a esta situación también se
le conoce como embarazo precoz
porque es una edad muy temprana
para ser madres.

IMM y Prodem brindan orientación a
estudiantes
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de cuidar el

patrimonio de los gomezpalatinos que,
con motivo del fin de mes, visitaron
alguna sucursal bancaria a retirar el
fruto de su trabajo, la Dirección de
Seguridad Pública, puso en marcha el
Operativo Quincena Segura. 

Eduardo Canul Castellanos,
subdirector de la dependencia, indicó
que por indicaciones de la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale, los días
15 y último de mes, se intensifican las
labores de vigilancia en las cercanías
de las sucursales bancarias, centro de
la ciudad y plazas comerciales,
especialmente, donde existe un cajero
automático. 

El funcionario dijo que este operativo
incluye la participación de elementos
del Grupo Operativo de Reacción
Inmediata, policía ciclista y pedestre,
así como cadetes de la Academia de
Policía.

Intensificar la vigilancia y mantener
comunicación permanente con la
ciudadanía ha sido la clave para
disminuir el robo a negocio y a
transeúnte, así como la incidencia de

otros delitos, lo que ha llevado a situar
a Gómez Palacio entre las 10 ciudades
más seguras de México.

Finalmente, comentó que los

números de emergencia están
disponibles para cuando la ciudadanía
lo requiera: 911 para el C4 y el
8717140317 para Seguridad Pública.

Operativo Quincena Segura, brinda
seguridad a los gomezpalatinos
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El ayuntamiento de Gómez Palacio, a

través del Departamento de
Reclutamiento, invita a los jóvenes
conscriptos clase 2004 y remisos que
el pasado mes de enero iniciaron el
trámite de su cartilla militar, a
programar su recogida el mes de
diciembre.

Luis Antonio Tovar Herrera, dijo que
las cartillas liberadas serán entregadas

los sábados y domingos del mes de
diciembre, en las instalaciones del
Salón Benito Juárez, ubicado al interior
de la Presidencia Municipal, en un
horario de 09:00 a 12:30 horas.

El funcionario manifestó que para la
presidenta Leticia Herrera Ale, es
importante que los jóvenes tramiten
este importante documento,
indispensable para un sinfín de
trámites que tendrán que hacer
durante su vida adulta, además se

trata de un deber ciudadano que
deben de cumplir en tiempo y forma.

Los jóvenes deberán presentarse
personalmente con su recibo original,
credencial de elector, con el cabello
corto, rasurados, sin usar aretes,
piercing, ni llevar las cejas delineadas.

Finalmente, Tovar Herrera exhorta a
no dejar pasar por alto este trámite,
puesto de no poseer la carilla liberada,
es habitual que se les cierren muchas
oportunidades laborales.

En diciembre se entregarán cartillas
liberadas en Gómez Palacio
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-Se encuentra ubicado en el
interior del panteón de
Oriente y pertenece al
Dirección de Arte y Cultura
del Municipio

Texto y Fotos: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El museo de arte funerario Benigno

Montoya es único en el norte de la
república. Tiene un gran número de
obras de canteristas y escultores
anónimos, además de contar también

con la fortuna de tener localizadas las
obras del maestro Benigno Montoya. 

Cuenta con diversas obras entre las
que destacan ángeles de facciones
exquisitas, con una mirada profunda
que parece real, cabellera ondulada
que da la apariencia de que el viento

Una visita al museo de arte
funerario Benigno Montoya
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la mueve y un punto muy notorio en
las esculturas de los ángeles de
Montoya, es que siempre les dejó
debajo de la túnica uno o dos pies
descubiertos, de igual manera cuenta
con cruces y capillas detalladas que
exaltan el trabajo del canterano
zacatecano.

Benigno Montoya, de origen
zacatecano llegó a la ciudad de
Durango para acompañar a su padre
Jesús Montoya y a uno de sus tíos de
nombre Matías, que se dedicaban a ser
escultores en cantera, al fallecer su
padre, Benigno siendo apenas un
adolescente comienza se hace cargo de
su familia y de los compromisos que
tenía su papá, de esta manera es como
formalmente se inicia en la talla fina
de la cantera. 

En el museo se pueden apreciar
también algunas piezas de mármol,
ese material no se trabajó en la ciudad
de Durango, pero fue traído de algunos
puntos de la república como San Luis
Potosí, donde se tiene el registro de un
taller de italianos que se asentó en la
época porfirista y también de Nueva
York y de Europa. 

El museo de arte funerario Benigno
Montoya se ubica en el interior del
panteón de Oriente y pertenece a la
Dirección de Arte y Cultura (antes
IMAC), por lo que vale la pena visitarlo
y contemplar  estas  extraordinarias
obras , la mayoría de cantera del  gran
valor artístico y cultural de la autoría
del maestro Benigno Montoya.
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Un ejemplo de pasión y
versatilidad en los Juegos
Panamericanos de Santiago
2023

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Los Juegos Panamericanos de

Santiago 2023 han sido testigos de
momentos impresionantes y atletas
excepcionales, y entre ellos, brilla la
estrella de Anahí Álvarez Corral, una
atleta duranguense que ha
demostrado una increíble versatilidad
y pasión por el deporte. Su historia es
un testimonio del espíritu indomable
de los atletas que se enfrentan a
desafíos increíbles en su búsqueda de
la excelencia deportiva.

Lo que hace la actuación de Anahí
Álvarez aún más sorprendente es el
hecho de que compitió en otra
disciplina deportiva durante la misma
jornada. Por la mañana, se enfrentó al
desafío del triatlón, y por la tarde,
corrió los 5,000 metros planos en una
exhibición asombrosa de versatilidad
y habilidad atlética.

Anahí Álvarez Corral, se presentó en
los Juegos Panamericanos de Santiago
2023 como una destacada atleta de
fondo y medio fondo. Si bien ya había
demostrado su destreza en estas
disciplinas, lo que hizo en estos juegos
dejó una marca imborrable en la
historia deportiva.

Su participación en la prueba de
5,000 metros planos es un claro
ejemplo de su determinación y
habilidades atléticas excepcionales. A
pesar de la feroz competencia y las
condiciones desafiantes de la pista,
Anahí se mantuvo firme y se destacó
en esta prueba. Terminó en la quinta
posición con un tiempo de 16 minutos,
20 segundos y 71 centésimas. Su
actuación en esta prueba es un
testimonio de su tenacidad y habilidad
en la pista.

ANÁLISIS
El análisis detallado de su actuación

en los 5,000 metros planos revela su
valentía y capacidad:

- 200 metros: Anahí comenzó fuerte,
registrando un tiempo de 39.43
segundos en los primeros 200 metros,
ocupando la séptima posición en esa
etapa. Estableció un ritmo constante
desde el principio, mostrando su
determinación.

- 600 metros: En los siguientes 400
metros, Anahí continuó destacándose
y marcó un tiempo de 1 minuto, 58
segundos y 29 centésimas. A pesar de
la competencia, no disminuyó su paso
y mantuvo su posición en el séptimo
lugar.

- 1000 metros: Al llegar a los 1,000
metros, Anahí registró un tiempo de 3
minutos, 20 segundos y 65 centésimas,
manteniéndose en la séptima posición.
Su resistencia y enfoque eran

evidentes a medida que avanzaba la
carrera.

- 1400 metros: La marca de 1,400
metros fue un punto de inflexión en la
carrera. Anahí aceleró y marcó un
tiempo de 4 minutos, 40 segundos y 22
centésimas, lo que la catapultó al
segundo lugar en ese momento. Este
avance espectacular demostró su
habilidad en la estrategia de carrera.

- 1800 metros: Al llegar a los 1,800
metros, Anahí continuó con su sólido
desempeño, registrando un tiempo de
5 minutos, 59 segundos y 62
centésimas, manteniéndose en la
quinta posición. Su consistencia y
fortaleza mental eran admirables.

- 2200 metros: En los 2,200 metros,
Anahí mantuvo su posición, marcando
un tiempo de 7 minutos, 17 segundos
y 37 centésimas. A pesar de los
desafíos, no cedió terreno y continuó
compitiendo con determinación.

- 2600 metros: Llegar a los 2,600
metros fue otra etapa en la que Anahí
se destacó. Registró un tiempo de 8
minutos, 40 segundos y 74 centésimas,
ocupando el tercer lugar en ese
momento. Su resistencia y velocidad
eran admirables.

- 3000 metros: En los 3,000 metros,
Anahí continuó su desempeño
destacado, marcando un tiempo de 10
minutos, 1 segundo y 24 centésimas,
manteniendo su posición en el tercer
lugar. Su dedicación y enfoque la
llevaron a competir con los mejores.

AAnnaahhíí ,,   uunnaa  ssúúppeerr  aattlleettaa  
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- 3400 metros: La marca de 3,400
metros marcó un punto crítico en la
carrera. Anahí tomó la delantera y
ocupó la primera posición en ese
momento. Su valentía y determinación
eran evidentes.

- 3800 metros: A los 3,800 metros,
Anahí continuó liderando la carrera,
registrando un tiempo de 12 minutos,
49 segundos y 54 centésimas. Su
estrategia y fortaleza mental la
mantenían en la cima.

- 4200 metros: En los 4,200 metros,
Anahí mantuvo su posición en el top
cinco, marcando un tiempo de 13
minutos, 56 segundos y 49 centésimas.
Su compromiso y pasión por el deporte
eran evidentes.

- 4600 metros: Al llegar a los 4,600
metros, Anahí continuó compitiendo a
un alto nivel, marcando un tiempo de
15 minutos, 7 segundos y 98
centésimas. A pesar de los desafíos, no
disminuyó su paso.

- 5000 metros: La marca final, los
5,000 metros, la vio cruzar la línea de
meta con un tiempo total de 16
minutos, 20 segundos y 71 centésimas.
Terminó en la quinta posición, dejando
una marca imborrable en la pista.

UN EJEMPLO
Anahí Álvarez Corral es un ejemplo

de pasión, valentía y versatilidad en el
mundo del deporte. Su actuación en
los Juegos Panamericanos de Santiago

2023 es un testimonio de que no hay
límites para lo que un atleta puede
lograr cuando tienen un corazón lleno
de determinación y amor por su

disciplina. Su historia inspira a todos a
seguir persiguiendo sus sueños, sin
importar cuán desafiantes sean los
obstáculos.
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Un luchador duranguense
que deja huella en los
Juegos Panamericanos de
Santiago 2023

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Los Juegos Panamericanos de

Santiago 2023 han sido un escenario
de competencia feroz y emocionante
para los atletas de todo el continente
americano. Entre esos valientes
competidores, el atleta duranguense

Fernando Daniel Martínez se destacó
en la prueba de los 1,500 metros
planos, dejando una huella de
determinación y esfuerzo en su
camino hacia la gloria deportiva.

Fernando Martínez, se convirtió en
una de las esperanzas de su país en la
pista de atletismo. En los Juegos
Panamericanos de Santiago 2023, se le
asignó la difícil tarea de competir en
los 1,500 metros planos, una disciplina
que requiere una combinación única
de velocidad, resistencia y estrategia. 

DEDICACIÓN
El camino de Fernando en esta

competencia fue un verdadero desafío.
En la pista, cada paso se convirtió en
un acto de valentía, un recordatorio de
su dedicación y esfuerzo incansable. A
medida que avanzaba la competencia,
los 1,500 metros se convirtieron en
una batalla no solo contra otros atletas
sino también contra su propia
resistencia y determinación.

LA PRUEBA 
La prueba de los 1,500 metros se

““ÑÑaannggoo””  lluucchhóó  hhaassttaa  eell   ffiinnaall
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desarrolló en etapas, y cada una de
ellas representó un nuevo desafío para
Fernando. Su tiempo total de 3
minutos, 41 segundos y 77 centésimas
es un testimonio de su perseverancia
y capacidad en la pista. Al mirar más
de cerca su actuación en esta prueba,
podemos apreciar su valentía en cada
segmento:

LOS PARCIALES
- 300 metros: En la marca de los 300

metros, Fernando Daniel Martínez
marcó un tiempo de 44.87 segundos,
ocupando la octava posición en esa
etapa. Manteniendo un ritmo
constante y una estrategia bien
definida, ya se perfilaba como un
competidor a tener en cuenta.

- 700 metros: Al llegar a los 700
metros, Fernando continuaba con su
determinación y marcó un tiempo de
1 minuto, 44 segundos y 54
centésimas. En ese momento, se
encontraba en la cuarta posición, una
hazaña impresionante que
demostraba su destreza en la carrera.

- 1100 metros: La marca de 1100
metros lo encontró con un tiempo de
2 minutos, 44 segundos y 83
centésimas, ocupando la sexta
posición. La competencia se
intensificaba, pero Fernando seguía
demostrando su habilidad y
perseverancia.

- 1500 metros: La última etapa, los
últimos metros, fue el escenario de un
esfuerzo supremo por parte de

Fernando Martínez. Cruzó la línea de
meta con un tiempo total de 3
minutos, 41 segundos y 77 centésimas,
ocupando el noveno lugar en la
prueba. Su desempeño fue
excepcional, destacando su tenacidad
y determinación para luchar hasta el
final.

NOTABLE
La actuación de Fernando Martínez

en los Juegos Panamericanos de
Santiago 2023 es un recordatorio del
espíritu indomable de los atletas y su
dedicación al deporte. A pesar de
enfrentar una competencia feroz y

desafiante, este atleta duranguense se
mantuvo firme y compitió con coraje
y pasión. Aunque no se llevó una
medalla, su esfuerzo y determinación
son dignos de admiración.

Fernando Daniel Martínez, ha dejado
una huella en los corazones de
aquellos que han seguido su carrera.
Su actuación en los 1,500 metros
planos en los Juegos Panamericanos de
Santiago 2023 es un testimonio de
que, en el mundo del deporte, la
verdadera victoria es el compromiso,
la dedicación y la valentía de los
atletas que compiten con todo su
corazón.
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PANAMERICANOS

•Con medalla de bronce del
equipo femenil de esgrima
en prueba florete, nuestro
país continúa en la suma de
preseas; está a un oro de
hacer historia

Agencias 
La delegación mexicana que compite

en Santiago 2023, dio un golpe de
autoridad a nivel continental este
jueves, ya que alcanzó la cifra de 100
medallas en la justa que se desarrolla
en territorio chileno, gracias al bronce

del equipo femenil de esgrima en la
prueba de florete; nuestro país está a
un oro de consolidar su mejor
participación fuera del país en los
Juegos Panamericanos.

El equipo femenil de esgrima
integrado por Alely Hernández,
Melissa Rebolledo y Nataly Michel, fue
el encargado de que el contingente
nacional llegara al centenar de
preseas, gracias a su triunfo por un
marcador de 45-40 frente a Brasil.

En su camino al metal de bronce, las
esgrimistas mexicanas derrotaron
contundentemente 44-33 a Argentina,
después cayeron ante las

representantes de Canadá para que,
finalmente, dieran cátedra ante las
brasileñas.

Con este tercer lugar en el podio,
logrado por el equipo nacional, México
acumuló un total de 37 oros, 23 platas
y 40 bronces, lo que le entregó
momentáneamente la tercera plaza en
el medallero, solamente detrás de
Estados Unidos y Brasil.

También durante la jornada de este
jueves 2 de noviembre, el
representativo azteca brilló con luz
propia y ganó medallas en disciplinas
como triatlón, natación artística y
boliche.

MMééxxiiccoo  lllleeggaa  aa  110000  mmeeddaallllaass  eenn  SSaannttiiaaggoo
22002233  yy  ssee  aapprrooxxiimmaa  aa  rrééccoorrdd  ppaannaammeerriiccaannoo
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• Nuria Diosdado y Joana
Jiménez totalizaron
486.0208 puntos; en rutina
libre obtuvieron 235,7875

Agencias 
Las seleccionadas nacionales de

natación artística Nuria Diosdado y
Joana Jiménez, hicieron buenos los
pronósticos y conquistaron la presea
de oro, con una puntuación total de
486.0208, en la competencia de duetos
en los XIX Juegos Panamericanos
Santiago 2023; resultado que les
otorgó el pase a los Juegos Olímpicos
París 2024.

La dupla mexicana sumó 235.7875
unidades en su rutina libre de las
pruebas que se llevaron a cabo este
jueves, en el Centro Acuático de
Santiago 2023. En la rutina técnica que
se efectuó el martes pasado
obtuvieron 250.2333. Con este
resultado mejoraron su actuación de
Lima 2019, en donde ganaron la
insignia de plata.

El segundo lugar fue para las
estadounidenses Megumi Field y Ruby
Remati con una calificación total de
212.8292 en rutina libre y 238,8467 en
técnica. El metal de bronce fue para las
brasileñas Laura Miccuci y Gabriela
Regly Silva con 191.9604 puntos en

rutina libre y 198.2833 en técnica.
Esta tarde se realizarán las

competencias de rutina libre por
equipos, mientras que el viernes se
efectuarán las pruebas de rutina
acrobática, que definirá las preseas por
equipos.

DDuueettoo  ddee  nnaattaacciióónn  aarr ttííssttiiccaa  ssuummaa
oorroo  yy  ppllaazzaa  oollíímmppiiccaa  aa  PPaarrííss  22002244



El opositor Andrés Manuel López
Obrador creó el Movimiento de
Regeneración Nacional…

… y es el Presidente Andrés Manuel
López Obrador quien
involuntariamente ¡le está dando en
toditita la madre!

Presenciamos hoy el asesinato de
Morena a manos de AMLO.

Ha apuñalado a su Movimiento
traicionando sus principios y
promesas.

Él miente, sus allegados roban,
todos traicionan.

Cree que por repartir recursos
públicos a los más necesitados cumple
su tarea de colocar a los pobres como
la prioridad de su fallida
Administración, cuando lo que ha
conseguido en realidad es un
incremento de la deforestación, del
alcoholismo y, entre otros muchos
otros males, la holgazanería.

No regresó a militares y marinos a
sus cuarteles. Por el contrario, les dio
más tareas que en democracias
competen a los civiles, pese a que
durante ya varios sexenios los
uniformados han demostrado ser del
todo incapaces de combatir a la
delincuencia y garantizar la paz a la
sociedad.

La corrupción impune ha crecido
exponencialmente. No hay día en el
cual los medios de comunicación no
den a conocer una ratería, un contrato
asignado a un familiar, amigo o
compadre. Desde los ya 20 mil
millones de Segalmex –el mayor
saqueo de los últimos tiempos–, hasta
los oscuros arreglos en los “elefantes
blancos” Tren Maya, Dos Bocas,
Interoceánico, AIFA y, sobre todo, en el
IMSS y en el ISSSTE que han
convertido en multimillonarios a sus
directivos.

Puñalada, tras puñalada a la
credibilidad del ya agonizante
Movimiento del obradorato.

Y a diario las muestras en vivo y a
todo color de la irresponsabilidad del
mediocre que no acepta sus fallas y

equivocaciones –todo un tambache–,
por lo que no sólo culpa a sus
antecesores, sino además dedica
grandes porciones de sus matinés
electoreras-cómico-musicales a
insultar, a denigrar a las clases medias
que según él son “aspiracionistas”, y
a los periodistas críticos por el simple
hecho de que no aplauden y sí
cuestionan sus barrabasadas.

No hay día en el cual AMLO no
hinque el puñal sobre mucho más de
la mitad de los 30 millones de
votantes que en 2018 caímos en la
trampa de su verborrea.

Morena se desangra. Desfallece.
Agoniza.

¡Su mismo doctor Frankenstein le
está dando en toditita la madre!

¿Llegará con fuerzas a las elecciones
del próximo año?

Guerrero, la puntilla
Morena ya perdió Guerrero, por lo

pronto.
Y muy probablemente también a

muchísimos otros de sus adeptos de
varias entidades más que han visto
horrorizados, encabronados, como el
fallido gobiernito de AMLO ha rehuido
de prácticamente todas sus
responsabilidades para con los
damnificados del huracán Otis.

Primero, como ya ha quedado
demostrado, no avisó de lo que se
venía, pese a que las instancias
meteorológicas nacionales e
internacionales advertían de la alta
peligrosidad del huracán con varias
horas de anticipación.

Las horas suficientes para advertir a
la población del alto riesgo y para
poner en marcha los mecanismos –si
es que todavía existen– de
remediación de la catástrofe humana
y material que se veía venir.

En vez de ello, pidió sus
(in)comunicadores que postearan en X
un insustancial aviso, cuando el
huracán ya había iniciado su
destrucción y cobrado las primeras
vidas.

Apuñaló otra vez a los guerrerenses.
Luego montó una especie de ópera

bufa para trasladarse a Acapulco por
vía terrestre. Se atoró. Se enfangó.
Pidió “aventón”. Y estuvo tan solo
unos minutos en el epicentro del
desastre, tras largas horas de trayecto.
Eso sí, regresó por vía aérea para estar
puntual al día siguiente en su
“mañanera”.

Se burló de los damnificados, al
tiempo que los apuñalaba.

Dio instrucciones para que las
fuerzas militares, navales y de la
inservible Guardia Nacional no
impidieran los saqueos, la rapiña, los
desmadres del “pueblo bueno y
sabio”, lo que duplicó la magnitud del
desastre porque ahora hay escasez de
agua, víveres, combustibles,
medicamentos.

Con abrazos, las mal llamadas
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fuerzas del orden permitieron que la
delincuencia organizada despojara a
los damnificados.

Y peor todavía, intentó que sólo el
Ejército repartiera la ayuda a quienes
lo perdieron todo por la fuerza
huracanada de Otis.

Puñalada tras puñalada.
Y Morena se desangra ante los gritos

y reclamos de hombres y mujeres que
hoy padecen la tragedia. Llaman al
Presidente y éste no los ve ni los oye,
como es clásico en él. Advierten que
ya no van a votar por los candidatos
del partido guinda…

… y la respuesta de Claudia
Sheinbaum y de Mario Delgado es la
donación de tres meses de salario de
los legisladores guindas, incluido el de
la propia “corcholata” que debe ser
“aviadora” en las nóminas oficiales; y
un reclamo a Xóchitl Gálvez por un
falso post que corre en las redes,
respectivamente.

Estos dos están desesperados. Ven
como Morena se desangra por las
puñaladas que le asesta López
Obrador quien aún no atina a
reaccionar como debiera ante la
tragedia.

¿Llegarán con vida política y con
fuerza electoral a los comicios del
próximo año?

Lo dudo.
¿O usted qué cree?

Indicios
“Un sueño, un deseo”, una carta a

Santa Claus escribió este martes el
Presidente de la República al señalar
que no habrá amarga Navidad para
los habitantes de Acapulco. Que hará
realidad que no haya una “amarga
Navidad”. ¡Ingenuo! * * * Cuando en su
plan revanchista en contra de la SCJN
anunció el atraco a los fideicomisos de
los trabajadores del Poder Judicial dijo
que esos 15 mil millones de pesos se
destinarían a becar estudiantes. Luego
tuvo un par más de ocurrencias sobre
a donde iba a dirigir el cuantioso
monto pecuniario. Y ahora resulta que
lo quiere dedicar a la reconstrucción
del puerto guerrerense dañado por
Otis. ¿Pues no que el gobiernito
cuenta con los recursos para ello? * * *
¿Y las poblaciones campesinas
afectadas en Guerrero? Tampoco
reciben atención de la 4T. * * * Tiene
razón el analista Jesús Silva-Herzog

Márquez. La primera puñalada por la
espalda que AMLO le dio a Guerrero
fue su capricho vengativo de haber
colocado como gobernadora a Evelyn
Botitas Limpias Salgado, hija del
acusado “violador de la Costa” a quien
el INE vetó por las acusaciones que
pesan en su contra. La señora
tampoco atina a cumplir el mandato
que le confirieron los votantes. De ella
solo se sabe por las raterías de sus
más próximos, por su pasividad ante
el crecimiento imparable de la
violencia del crimen organizado y,
ahora, por sus ansias de ser
cheerleader para lanzar porras a
López Obrador. ¡Da pena! * * * En ese
afán enfermizo de insultar por
insultar, en su matiné del lunes AMLO
se lanzó en contra del ministro de la
Corte Alberto Pérez Dayán por haber
asistido a la carrera dominical de F1.
Empero, soslayó que otros asistentes
fueron su hijo mayor y la señora que
“al parecer tiene dinero”,
acompañados de la hija del
gobernador sinaloense Rubén Rocha
Moya. ¿Cuál es la relación que José
Ramón López Beltrán, cónyuge e hija
tienen con esa entidad de la
República? Recuerde que usted fue
que en Culiacán donde la jovencita
festejó su cumpleaños en un fastuoso
evento ¿organizado por? * * * Del

creador del cuento de Batman, el
legislador de la capital nacional Jesús
Sesma, proviene ahora la “amenaza”
a Morena de que los escasos
militantes del Partido Verde (sic) se
irán con todos sus millones a vender
caro su amor a otra franquicia política
si es que no postulan a Omar García
Harfuch como candidato al gobierno
de CDMX. * * * De escándalo las
percepciones mensuales del senador
poblano Alejandro Armenta durante
el año en que fungió como presidente
de la asamblea del Senado de la
República. Se embolsaba un millón
600 mil pesos. ¿Cuánto se llevará su
primo Ignacio Mier quien encabeza a
la manada morenista en San Lázaro?
¿Muchos más millones? Ambos están
en la liza por la candidatura al
gobierno de Puebla y han derrochado
verdaderas fortunas en promoción
publicitaria. * * * Morena le tiene
miedo a la alcaldesa en Álvaro
Obregón en CDMX, Lía Limón. Sus
congresistas negaron la licencia
temporal que ella había solicitado
para poder contender por la jefatura
del gobierno. Seguramente el Tribunal
Electoral revocará esa negativa, pues
coarta los derechos políticos de la
señora. * * * Y por hoy es todo. Le
deseo, como siempre, ¡buenas gracias
y muchos, muchos días!
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Por Gonzalo Martínez 

Luego de la suspensión de los
fideicomisos al Poder Judicial de la
Federación (PJF), ahora la Cámara de
Diputados discutirá el Presupuesto de
Egresos de 2024 con un dictamen que
plantea recortes a los ramos
autónomos, como PJF, INE, INAI y
Cofece.

La comisión, dominada por Morena,
no prevé realizar disminuciones al
presupuesto de la Fiscalía General de
la República (FGR), de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos
(CNDH) e Inegi.

El dictamen establece que los
organismos tienen la facultad de
determinar su presupuesto, pero
deben garantizar los criterios de
administración, fiscalización y
rendición de cuentas, con base en las

disposiciones legales en materia
presupuestal.

La comisión argumenta que las
reducciones no afectan “el desarrollo
de sus actividades esenciales” de los
organismos.

La reducción más sustancial se prevé
para el Poder Judicial, con un recorte
de 6 mil 465 millones de pesos.

Para el Instituto Nacional Electoral se
plena un recorte de 5 mil millones de
pesos. Para la Comisión Federal de
Competencia Económica 86 millones
de pesos. En tanto, para el Instituto de
Transparencia (INAI) se prevé un ajuste
de 71 millones de pesos.

Justificaciones
El dictamen plantea recortes a la

partida de alimentos para mandos
superiores de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, por considerarla
“gasto superfluo e innecesario”.

Se busca eliminar el gasto de

telefonía celular, estacionamiento,
arrendamiento de vehículos,
computadoras y otros bienes.

Sobre el Instituto Nacional Electoral,
el dictamen plantea recortar el gasto
precautorio para una consulta popular,
pues se no se aprecia en el panorama
que se vaya a efectuar alguna en 2024.

En el caso del INAI y Cofece no se
aportan argumentos concretos,
simplemente se afirma que no hay
elementos técnicos para justificar
aumentos y se propone darle el mismo
presupuesto que en 2023.

Aumentos
Plantean presupuestar 25 mil 442

millones más para Pemex, “como
producto de una menor carga
impositiva”.

Las Becas para estudiantes de
Educación Básica recibiría, 13 mil
millones de pesos extra.

Con información de Índice Político 

Diputados plantean recorte al presupuesto de PJF, INE e INAI

Por Gonzalo Martínez 
Este jueves el gobierno federal

emitió una declaratoria de desastre
para 47 municipios del estado de
Guerrero, a más de una semana
después de que el devastador huracán
Otis dejara 46 muertos y 58
desaparecidos.

El Diario Oficial de la Federación
(DOF) publicó la “declaratoria de
desastre natural por la ocurrencia de
lluvia severa, vientos fuertes,
inundación fluvial y pluvial el 24 y 25
de octubre”, lo que agilizará los
recursos para la reparación.

Entre las localidades “zona de
desastre” destacan Acapulco y Coyuca
de Benítez, las más afectadas por el
huracán, además de Chilpancingo, la
capital de Guerrero, que tiene un total
de 85 municipios.

“La presente Declaratoria de
Desastre Natural se expide para
efectos de atender los daños
desencadenados por fenómenos
naturales perturbadores, de acuerdo
con lo dispuesto por la Ley General de
Protección Civil y los Lineamientos”,
detalló el decreto.

Poco más de una semana después del
azote de Otis, que tocó tierra el 25 de
octubre como huracán categoría 5 en

Guerrero, donde rompió el récord de
intensificación de un ciclón en México,
continúan las labores de búsqueda y
rescate de personas en Acapulco, la
ciudad más impactada y una de las
más turísticas del país.

Sin un informe detallado aún, el
Gobierno de México anunció este
miércoles 61 mil 313 millones de pesos
para las reparaciones y apoyos sociales
en Guerrero.

Mientras que la agencia Fitch calculó
en 16 mil millones de dólares las
pérdidas catastróficas, tanto
económicas como aseguradas,
ocasionadas por Otis.

La Secretaría de Bienestar del
Gobierno ha estimado que 222 mil
viviendas afectadas, de las que cerca
de 50 mil serían pérdida total.

A partir de esta semana, el Gobierno
otorgará entre ocho mil y hasta 60 mil
pesos (entre 445 y tres mil 343 dólares)
a los dueños de estos hogares.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha prometido “poner de pie”
a Acapulco para Navidad, al descartar
el pronóstico de las cámaras
empresariales, que han advertido de
un plazo de dos años para la
reconstrucción.

Con información de Índice Político 

47 municipios de Guerrero declarados “zona de desastre”
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Por Gonzalo Martínez 
Este jueves, el papa Francisco se

trasladó al cementerio dedicado a los
militares de la Commonwealth caídos
durante la Segunda Guerra Mundial en
Roma, para celebrar la misa de
Difuntos y en su homilía volvió a
recordar a los “tantos muertos” en los
conflictos y afirmó que “las guerras
son siempre una derrota”.

Este camposanto se ubica en el
popular barrio de Testaccio de la
capital donde están enterrados 426
militares que cayeron en la liberación
de Roma del fascismo y durante las
batallas en Italia, entre noviembre de
1943 y julio de 1944 y también
aviadores que murieron como
prisioneros de guerra en Roma.

Francisco recorrió en silla de ruedas

y en solitario los pasillos del
cementerio, observando las lápidas
blancas de los militares de origen
británico, pero también canadienses y
sudafricanos.

“He observado la edad de los caídos.
La mayoría, chicos de 20 a 30 años.
Vidas truncadas. Vidas que ya no
tendrían un futuro. Pienso en esos
padres, en las madres que recibieron la
carta: Señora, tenemos el honor de
decirle que su hijo murió como un
héroe. Sí, sí, como un héroe, pero me
lo quitaron…tantas lágrimas”,
pronunció el papa en su homilía.

Y agregó que, “es inevitable pensar
en las guerras de hoy, donde todo esto
sucede también hoy, tantas personas
jóvenes o no jóvenes mueren. En las
guerras más cercanas a nosotros, en

Europa o fuera ¡cuántos muertos! Se
destruye la vida sin conciencia de ello”.

Francisco pidió al Señor la paz en el
mundo en este Día de Difuntos para
“que la gente ya no se mate en las
guerras. Tantos inocentes muertos,
tantos soldados muertos que dejan su
vida allí”.

“Las guerras son siempre una
derrota. No hay victoria total, no,
siempre si uno gana al otro, detrás está
la derrota del precio que se paga”,
aseveró.

“Oremos al Señor por nuestros
difuntos, por todos. Que el Señor
reciba a todos, que el Señor tenga
piedad de nosotros y nos dé
esperanza, la esperanza de seguir
adelante”, concluyó el papa su homilía.

Con información de Índice Político 

Las guerras son siempre una
derrota: papa Francisco
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Diabetes tipo 2 en adultos jóvenes,
cómo impacta en la esperanza de vida

Infobae 
La diabetes tipo 2 se debe a una

utilización ineficaz de la insulina, lo
que puede causar complicaciones al
corazón, problemas de visión, entre
otros, según la Organización Mundial
de la Salud (OMS). En esa línea, un
nuevo estudio ha causado
preocupación, pues los pacientes
diagnosticados con esta afección a los
30 podrían enfrentar una disminución
de hasta 14 años en su esperanza de
vida.

Este estudio se basó en el análisis de
datos de individuos residentes en 19
países con ingresos altos. Los
resultados, publicados en la revista
The Lancet Diabetes & Endocrinology,
también descubrieron que aquellos
que no desarrollan diabetes hasta
llegar a la mediana edad y son
diagnosticados a los 50 años, podrían
tener una esperanza de vida de hasta
seis años menos a la que tendrían en
ausencia de la enfermedad.

Este estudio, que tuvo como
propósito principal entender cómo
varía la reducción en la esperanza de
vida de acuerdo a la edad del paciente
cuando se diagnostica la enfermedad,
ha sido realizado por investigadores de
la Universidad de Cambridge y la
Universidad de Glasgow. El equipo de
científicos estudió datos procedentes
de dos importantes investigaciones
internacionales, la Emerging Risk
Factors Collaboration y la UK Biobank,
que incluyen información de 1.5
millones de personas.

Con el empleo de datos de la
población estadounidense, los
investigadores estimaron que las
personas diagnosticadas con diabetes
tipo 2 a las edades de 30, 40 y 50 años,
podrían morir en promedio unos 14,
10 y 6 años antes, respectivamente,
que los individuos sin la enfermedad.

Estas estimaciones resultaron ser
superiores en las mujeres, quienes
perdían en promedio 16, 11 y 7 años
de vida a las edades de 30, 40 y 50 de
diagnóstico, respectivamente,
mientras que para los hombres, la
disminución de la esperanza de vida

fue de 14, 9 y 5 años, en cada caso.
Además, el estudio determinó que la

mayoría de la reducción en la
esperanza de vida asociada con la
diabetes se debe a “muertes
vasculares”, es decir, relacionadas con
problemas como ataques cardíacos,
accidentes cerebrovasculares y
aneurismas.

Asimismo, de acuerdo con el estudio,
otras complicaciones como el cáncer
también reducen la esperanza de vida
en personas con diabetes.

¿Cuáles son los hábitos saludables
que ayudan a la prevención de la
diabetes tipo 2?

De acuerdo con esta nota de Infobae,
se explican siete consejos que pueden
ayudar a las personas para prevenir
esta enfermedad.

- Mantener un peso saludable: Evitar
el sobrepeso y la obesidad puede
reducir significativamente el riesgo de
desarrollar diabetes tipo 2.

- Limitar el consumo de alcohol:
Beber alcohol en exceso puede
provocar cambios en el nivel de azúcar
en sangre, por lo que se debe evitar.

- Realizar ejercicio físico
regularmente: La actividad física ayuda
a mantener un peso saludable, además
de regular los niveles de azúcar en la

sangre.
- Limitar la ingesta de alimentos

procesados: Estos productos suelen ser
altos en azúcares y grasas no
saludables, lo que puede incrementar
el riesgo de diabetes.

- Evitar fumar: El tabaco puede
aumentar la resistencia a la insulina,
lo que puede conducir a la diabetes
tipo 2.

- Hacerse pruebas de detección de
diabetes: Estos controles pueden
ayudar a detectar la diabetes en sus
primeras etapas cuando es más fácil de
tratar y controlar.

- Seguir una dieta: Consumir una
alimentación balanceada y rica en
frutas, verduras y granos integrales
puede ayudar a prevenir la diabetes.

De acuerdo con un estudio publicado
The American Journal of Clinical
Nutrition, los investigadores
observaron una relación significativa
entre la alta ingestión de carne roja
(procesada y no procesada) y un mayor
riesgo de diabetes tipo 2.

La investigación “respalda las
recomendaciones dietéticas actuales
para limitar el consumo de carne roja
y enfatiza la importancia de diferentes
fuentes alternativas de proteína para
la prevención de la diabetes tipo 2″.
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Infobae 
La plataforma combina la

transmisión de contenido streaming
con la participación de entretenidos
copilotos que se unen a todas las
generaciones para hacer comentarios,
reaccionar y enriquecer la experiencia
mediante el uso de inteligencia
artificial con un propósito específico.

FlexFlix promueve de manera
natural la interacción entre las nuevas
generaciones, combinando elementos
destacados de las plataformas de
streaming con contenido enriquecido
mediante comentarios y reacciones.
Además, permite a los usuarios crear y
compartir sus propios conocimientos
en el formato de videos cortos
verticales, que ya es ampliamente
adoptado por ellos. Esta experiencia
inmersiva es única a nivel mundial.

La plataforma convierte el tiempo
frente a la pantalla en una experiencia
enriquecedora, donde los videos se
transforman en oportunidades de
adquirir conocimiento. Utiliza la
inteligencia artificial como una
herramienta productiva y creativa, y
ofrece práctica en tres idiomas. Así,
establece conexiones equitativas entre
jóvenes, sus familias y sus profesores.

Qué más ofrece
-Entretenimiento Inteligente

FlexFlix hace uso de la inteligencia
artificial para proporcionar
entretenimiento inteligente, lo que
enriquece la inteligencia de todos los
usuarios, independientemente de su
edad. En su etapa inicial, ha logrado
atraer a más de 30 mil suscriptores con
su Método de Inmersión Aumentada
(MIA), el cual promueve la adquisición
de conocimientos curriculares
significativos en tan solo 15 minutos
al día. Esto fomenta un aprendizaje
entretenido, el dominio de idiomas y la
adquisición de habilidades
relacionadas con la inteligencia
artificial.

-Contenido nuevo cada día
Con la tasa de actualización más alta

en la industria del streaming, FlexFlix
es una plataforma OTT (Over-The-Top)
inteligente 3.0 que renueva su

contenido a diario, con cuatro estrenos
en español, inglés y portugués.
Además, ofrece una suscripción
Premium para contenidos a la carta
que proporciona acceso ilimitado sin
publicidad a un catálogo de más de
8,000 videos, trivias, juegos y la opción
de descargar contenidos para ver sin
conexión. De esta manera, se
promueve la interacción de la
comunidad de usuarios a través de
suscripciones mensuales o anuales,
que pueden ser utilizadas por familias
con hasta 6 perfiles y hasta 4
dispositivos diferentes.

-Acceso equitativo
FlexFlix también proporciona canales

FAST TV a través de sus canales
CopAIlot TV Kids & Teens, que son
canales trilingües destinados a
cambiar la forma en que niños, niñas,
adolescentes, padres y docentes
acceden al conocimiento de manera
equitativa. Estos canales promueven el
uso significativo de la inteligencia
artificial en la vida cotidiana, con el
objetivo de empoderar a la mayor
cantidad de niños y adolescentes para
que accedan a estas herramientas y
sean más productivos y creativos.

-CopAIlots
Los Copilotos IA son compañeros

virtuales que mejoran la experiencia
de entretenimiento inteligente al

interactuar y reaccionar al contenido
de manera similar a las plataformas
interactivas. Estos personajes,
generados mediante inteligencia
artificial y diseñados para diversas
franjas de edad, permiten a los
usuarios aprender y disfrutar mientras
personalizan su experiencia de
acuerdo a sus necesidades y gustos
individuales.

-Creadores de Contenido
De manera similar a lo que sucede en

las redes sociales, FlexFlix habilita a los
usuarios para crear y compartir vídeos
cortos, conocidos como “shorts,” en
los que muestran cómo aplican la
inteligencia artificial en su rutina
diaria. Esta característica promueve la
creatividad y la participación activa de
la comunidad de usuarios.

-Contenidos Curados
Todos los contenidos, tanto los

propios como los desarrollados por los
usuarios, son supervisados y
moderados por un equipo de expertos
para asegurar la pertinencia de los
mismos.

Para acceder a dicha plataforma, los
usuarios pueden optar por hacer a
través de su página web o en
dispositivos móviles, descargando la
aplicación desde App Store o Play
Store. Asimismo, está disponible como
solución en Apple TV, FireTV y Roku.

Cómo funciona FlexFlix, una plataforma
streaming con inteligencia artificial
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Por Gonzalo Martínez 
M3GAN, uno de los más fuertes

estrenos de este año, película de
Blumhouse que combinaba terror con
comedia negra que, a su vez,
subrayaba cómo la tecnología todavía
es capaz de alimentar al género. Con
un tema que aún se cuenta vigente, se
anunció una continuación que llegaría
tentativamente en 2025. Ahora James
Wan, productor del proyecto, brindó
una actualización sobre lo que
podemos esperar de la secuela.

El creador de la saga de El Conjuro y
de El juego del miedo, en entrevista
con Empire Magazine, adelantó que la
evolución de la Inteligencia Artificial
(IA) será clave para la historia. “Aún es
pronto, pero M3GAN está volviendo a
lo grande”, declaró el cineasta. “La
primera película llegó justo en el
momento adecuado cuando
aumentaba la preocupación por la IA,
y definitivamente nos estamos
apoyando en eso en la próxima.
Exploraremos aún más ese universo”,
añadió Wan.

Este año, la Inteligencia Artificial fue
un tema candente delante y detrás de
las pantallas. Los profesionales de la

industria del entretenimiento lucharon
y (en el caso de los actores) continúan
luchando, por el control de sus propias
historias e imagen, en detrimento de
las decisiones de las compañías por
acelerar las producciones y reducir
costos. A su vez, también fue el tema
central de películas de gran
repercusión como la última entrega de
Misión Imposible y Resistencia.

Aunque muchos detalles de M3GAN

2.0. todavía permanecen en secreto,
informes previos confirmaron que
Akela Cooper (Maligno), la guionista
que coescribió la idea original junto a
James Wan, está involucrada en el
proyecto al igual que el director Gerard
Johnstone.

M3GAN se encuentra disponible para
Latinoamérica y España a través de la
plataforma HBO Max.

Con información de Infobae 

M3GAN 2.0: James Wan adelanta que
la secuela profundizará en la IA
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